
Aisén Etcheberry.

Quienes han trabajado
con la ministra de
Ciencia, Aisén Etche-
verry, destacan su ca-

pacidad para “nave-
gar” en el aparato del Estado.
Además de su experiencia en
Inapi, la ANID y Corfo, la aboga-
da de 43 años colaboró con el
Ministerio de Economía en los
dos gobiernos del expresidente
Sebastián Piñera. Cuando José
Ramón Valente lideraba la carte-
ra, la actual titular de Ciencia in-
tegró la Unidad de Economía del
Futuro, donde ayudó a sentar las
bases de una estrategia nacional
sobre inteligencia artificial y a
establecer la Fundación Data
Observatory. El exsubsecretario
Julio Pertuzé, que lideraba dicha
unidad, la describe como “una
tremenda profesional, con mu-
cho conocimiento aplicado de
cómo mover proyectos dentro
del Estado. Sobre todo para el
Ministerio de Ciencia, que está
recién generando su musculatu-
ra, es una persona muy efectiva
para poder sacar adelante esas
agendas”.

El posicionamiento de un
enfoque relacionado con inno-
vación en la agenda económi-
ca del Gobierno es lo que la
ocupa hoy día. Ocho meses
después de su llegada al Ejecu-
tivo, relata a “El Mercurio”
que “nosotros somos el con-
chito, somos el último hijo y
cuando uno tiene 4 o 5 años de
vida, hay que ir armando los
espacios de esta nueva estruc-
tura en los otros lugares. He-
mos ido abriendo ese espacio,
pero no ha sido difícil abrirlo
porque también en el equipo
de gobierno estamos súper
contestes en este punto: Chile
necesita ciencia y tecnología
para desarrollarse”. En ese rol
se enmarcan sus esfuerzos por
incorporar a Chile como Esta-
do miembro asociado del Cen-
tro Europeo para la Investiga-
ción Nuclear (CERN), uno de
los objetivos clave de la carte-

ra, que la próxima semana re-
cibirá a una delegación que
vendrá a constatar las condi-
ciones del país.

Relación con privados

El 2018, Aisén Etcheverry
coincidió con la presidenta de
Sofofa, Rosario Navarro, en el
directorio de la Asociación
Chilena de Empresas de Tec-
nología de la Información
(ACTI), vínculo que hoy se
traduce en una “conversación
permanente” con el gremio in-
dustrial. En lo más reciente, ha
intensificado su agenda de
reuniones con privados y ha
tenido encuentros con gre-
mios como la CPC, la Sociedad
Nacional de Agricultura y la
Corporación Chilena de la Ma-
dera. “Se ha abierto un univer-
so de conversaciones muy dis-
tintas a las que tradicional-
mente el ministerio tenía. Este
era un ministerio que trabaja-
ba principalmente con los aca-
démicos”, relata.

—¿Falta inversión privada en

investigación y desarrollo?
“Se podría invertir muchísi-

mo más. Absolutamente. Cuan-
do uno mira la evolución que
han tenido los países con alta
inversión en I+D, esa inversión
viene en dos tercios de parte del
sector privado y un tercio de
parte del sector público. En
Chile, dos tercios vienen del
sector público y un tercio viene
del sector privado. Esto es lo
que tenemos que dar vuelta, pe-
ro no es algo que ocurra de la
noche a la mañana”.

—¿Y por qué no ocurre?
“Creo que nos pasa porque so-

mos chilenos y chilenas, es 100%
cultural. Tenemos más de 415
programas de doctorado, hay
18.000 doctores titulados y nues-
tros científicos son muy por enci-
ma más productivos que el pro-
medio de los científicos de la OC-
DE. Sin embargo, seguimos di-
ciendo que la ciencia en Chile está
recién despegando, cuando es re-
conocida a nivel mundial. Con la
industria creo que nos pasa algo
parecido. Es un mundo que desde
el Ministerio de Ciencia estamos

aprendiendo a conocer”.

Coordinación interna

“Conociendo bien el Estado y
lo difícil que es coordinarse, creo
que está funcionando muy
bien”. Así describe la secretaria
de Estado su relación con los mi-
nisterios del equipo económico,
y desdramatiza las diferencias
que se dan, por ejemplo, en ma-
teria de presupuesto.

—¿Cómo toma las críticas sobre
un bajo aumento presupuesta-
rio para el ministerio?

“El presupuesto crece 1,6%,
que se suma al cerca de 10% del
año pasado. Ningún ministerio
puede crecer 10% permanente-
mente, porque hay un aparato
que tiene que articularse”. 

—¿Pidieron más a Hacienda?
“Esto es como un proceso de

negociación y parte importante
del proceso es poner todo lo que
uno quiere hacer sobre la mesa.
Todos tenemos necesidades gi-
gantescas, luego de eso viene el
proceso de entender qué se pue-
de hacer, qué es prioritario y se
va articulando en función a eso”.

—¿Le preocupa que se debilite
Becas Chile, por el 21,5% de dis-
minución presupuestaria?

“Lo que está ocurriendo con
becas en general es adecuado al
nivel de desarrollo que hoy día te-
nemos y a las necesidades. Tiene
que haber un balance entre cuán-
to entregamos en lo nacional y en
lo internacional, para hacernos
cargo también del estado de desa-
rrollo de nuestras universidades.
Por supuesto que uno quisiera
más, pero eso requiere de más re-
cursos y un pacto fiscal que está
en proceso de tramitación”.

El nuevo perfil de la ministra de Ciencia que gana
espacio en el equipo económico del Gobierno

JOAQUÍN AGUILERA R.

AISÉN ETCHEVERRY HA INTENSIFICADO SU AGENDA CON EL SECTOR PRIVADO BUSCANDO MAYOR INVERSIÓN EN INNOVACIÓN

Reuniones con la CPC, la Sofofa y diversos gremios empresariales ocupan
hoy día su agenda. Reconoce que la cartera todavía está construyendo
espacios de influencia en la agenda del Gobierno, y cree que la falta de
inversión en la materia responde a factores culturales.

‘‘
Se ha abierto un universo de conversaciones

muy distintas a las que tradicionalmente el ministerio
tenía. Este era un ministerio que trabajaba
principalmente con los académicos”.
........................................................................................................................................

AISÉN ETCHEVERRY,
MINISTRA DE CIENCIA

‘‘
Seguimos diciendo que la ciencia 

en Chile está recién despegando, cuando es
reconocida a nivel mundial. Con la industria creo
que nos pasa algo parecido”.

El Ministerio de Econo-
mía intentó hacer “con-
trol de daños” ante los

parlamentarios por la fallida
instalación del centro de I+D
de Sinovac Biotech en la ciu-
dad de Antofagasta.

En el marco de la discusión en
el Congreso sobre los recursos
para los programas de la cartera
en el proyecto de erario fiscal
2024, el ministerio entregó una
minuta de la Agencia de Pro-
moción de la Inversión Extran-
jera (InvestChile), que revela
detalles sobre las tratativas que
hubo con la biofarmacéutica
china para la construcción de su
iniciativa que implicaba una in-
versión de US$ 100 millones.
InvestChile fue la agencia esta-
tal que acompañó a Sinovac pa-
ra facilitar la materialización de
sus proyectos.

En la minuta se recuerda que
el centro de I+D, originalmente,
estaba concebido como una
parte integrante de la planta de
llenado de vacunas que la em-
presa asiática desarrollaría en el
país. Sin embargo, se precisa
que en agosto de 2021 se anun-
ció que serían dos iniciativas
distintas: la planta de llenado de
vacunas en Quilicura y el centro
de I+D en Antofagasta. “En el
marco de esa gestión, se le pre-
sentaron a la empresa también
alternativas por parte de las au-
toridades regionales de Arica,
Tarapacá, Biobío, La Araucanía
y Magallanes, sosteniendo tam-
bién reuniones con dichas auto-

ridades y la empresa”, rememo-
ra el documento.

Cronológicamente, se detalla
que el 3 de enero de 2022, Sino-
vac comunicó a InvestChile la
decisión de no perseverar en el
terreno de Antofagasta. Men-
cionan que ante este escenario,
ese mismo día la agencia volvió
a presentar todas las ofertas de
terrenos para la instalación de
un centro I+D en Chile, para
que se consideraran otras op-
ciones, sin obtener respuesta

por parte de la compañía. El 22
de enero del año pasado, Sino-
vac decide hacer pública la in-
formación de su no instalación
en los terrenos en Antofagasta
por no cumplir estos con los es-
tándares solicitados.

“La empresa no informó la no
instalación del centro I+D en el
país, sino solo su desistimiento
de utilizar los terrenos ofreci-
dos por el Ministerio de Bienes
Nacionales en Antofagasta, los
que no cumplían con los requi-

sitos solicitados por Sinovac.
Para efectos del desarrollo de
sus proyectos en Chile, que in-
cluía la planta en Quilicura, la
conversación con Sinovac se
mantuvo abierta y la compañía
contaba —y cuenta— con op-
ciones a explorar por parte de
otras regiones del país”, enfati-
za el documento de la agencia
estatal.

Invest, además, asegura que
la empresa identificó deficien-
cias del lugar con posterioridad
al anuncio del centro I+D, una
vez que analizaron el detalle del
terreno junto a sus consultores
contratados en Chile.

“No activaron formalmente
la solicitud de concesión de uso
oneroso sobre el terreno, pese a
que InvestChile los apoyó en
todo momento con información
sobre el procedimiento y ges-
tiones con la autoridad. Incluso,
la empresa barajó solicitar a Bie-
nes Nacionales un permiso de
ocupación temporal para desa-
rrollar estudios de factibilidad
sobre el inmueble, para lo cual
se dieron todas las facilidades,
pero respecto de lo cual ellos
mismos desistieron”, reveló la
Agencia. 

Se remarca que la firma ex-
tranjera no descartó la idea de
un centro de I+D, pero priorizó
en el corto plazo la planta de lle-
nado de vacunas en la capital.

Gobierno revela detalles no conocidos
de fallida instalación de Sinovac
J. P. PALACIOS

MINUTA DE INVESTCHILE:

Aseguran que empresa china barajó solicitar a Bienes Nacionales permiso
de ocupación temporal para desarrollar estudios de factibilidad en
inmueble en Antofagasta. No se descarta centro en otra región.

En julio de 2021, las autoridades y representantes de Sinovac realizaron
una visita a Antofagasta. 
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Una de las materias que
también ha concentrado
el debate del proyecto de

Ley de Presupuestos 2024 ha si-
do el incremento en el nivel de
endeudamiento fiscal.

De acuerdo con el proyecto
original en su artículo 3, en
una primera línea se autoriza
al Presidente de la República
para contraer obligaciones, en
el país o en el exterior, en mo-
neda nacional o en monedas
extranjeras, hasta por la canti-
dad de US$ 19.500 millones
por concepto de endeuda-
miento. Además, se autoriza
otro monto de US$ 1.500 mi-
llones, sumando en total US$
21.000 millones. Sin embargo,
desde el Ejecutivo han precisa-
do que la variable que hay que
mirar para comparaciones es la
p r i m e r a l í n e a d e l o s U S $
19.500 millones.

En el texto del Presupuesto
2023, la autorización para pasi-
vos sumaba US$ 17.000 millo-
nes. Dicho monto corresponde a
un techo.

Sin embargo, en la discusión
del erario, el presidente del Se-
nado, Juan Antonio Coloma
(UDI), presentó una indica-
c i ó n p a r a r e d u c i r e n U S $
3.000 millones a US$ 16.500
millones el límite central de

emisión de deuda que se regu-
la en el artículo 3. La enmienda
fue apoyada por otros parla-
mentarios y acogida por Ha-
cienda.

“Eso es lo que nosotros había-
mos planteado con buenos argu-
mentos. Aquí no están los bue-
nos ni los malos, es lo que es más
razonable en función del país.
Confirmo el compromiso de
aprobar eso”, dijo Coloma. La
indicación finalmente fue apro-
bada en la comisión especial
mixta de Presupuesto.

Se estima que al cierre del ejer-
cicio presupuestario del próxi-
mo año, el stock de Deuda Bruta
del Gobierno Central (DBGC)
totalice $122.131.670 millones. El
monto equivale al 41,1% del PIB
estimado para el período.

Ayer, la comisión terminó
con la revisión del erario 2024
y otro de los acuerdos que
aprobaron los parlamentarios
(por 10 votos a favor y 8 en
contra) fue una enmienda pro-
movida por la oposición en el
articulado que suspende du-
rante 2024 la implementación
de los Servicios Locales de
Educación Pública (SLEP) en
varias regiones del país. Lo an-
terior, debido a la crisis que
enfrenta ese sistema en Ataca-
ma. El Gobierno realizó reser-
va de constitucionalidad sobre
la norma.

Bajan techo de deuda y
se aprueba suspensión
de SLEP en otras zonas

J.P. PALACIOS

INDICACIONES A LEY DE PRESUPUESTOS 2024:

Oposición promovió enmienda que congela
implementación de desmunicipalización en 2024. 
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